

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 21 DE ABRIL DE 1811.

HUNGRIA.

Pancsova 4 de marzo.

En Belgrado y en todas las demas fortalezas de la Servia se hacen grandes preparativos para la próxima campaña. El 28 de febrero se transportaron al campo de Deligrad ocho cañones y las municiones correspondientes.

Inmediatamente que los rusos entraron en Belgrado se cortó en nuestras fronteras toda comunicacion con la Servia. Todavía se permite pasar para aquel pais hierro y géneros de nuestras manufacturas; pero está prohibido llevar comestibles de ninguna especie.

La semana pasada el general en jefe Czerni-Jorge tuvo en Belgrado una sesion extraordinaria de su consejo, en la qual se pronunció la deposicion y destierro de los dos comandantes Melenko Stoick y Pedro Dobrinatz como reos de traicion. Se han enviado 30 hombres á Boretsch para que los prendan, y los conduzcan fuera de las fronteras. Los habitantes de Boretsch no han querido recibir á los dos nuevos comandantes nombrados por el general en jefe, y han puesto á los otros guardias de vista. No se sabe qué partido tomará el general en jefe. Se ha retirado á Tópola para consultar con personas de su confianza sobre los medios de vencer esta resistencia.

AUSTRIA.

Viena 16 de marzo.

El 14 todas las tesorerías han cerrado sus cuentas en billetes del banco, y han formado nuevas en billetes de cambio. El gobierno ha distribuido ya cierto número de estos billetes para que empiecen á circular. Se trabaja dia y noche en imprimir estos nuevos billetes.

Ademas del edicto de S. M. sobre los billetes del banco se han publicado otros varios relativos á las aduanas, al porte de cartas, al papel sellado &c. Los derechos de aduanas y de papel sellado ascienden en billetes de cambio á lo mismo que importaban en billetes del banco. Los portes de cartas para lo interior se han aumentado una quarta parte, y para los países extrangeros una tercera.

Tambien se ha publicado un arancel del precio de los víveres en billetes de cambio. La libra de vaca está tasada, como en 1799, en siete rs. y medio en billetes de cambio, y 35 en billetes de convencion. Lo mismo sucede con los otros comestibles.

El Emperador ha presidido hoy un gran consejo de ministros.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 12 de marzo.

Cada dia da mayor cuidado á la Inglaterra la crisis en que actualmente se encuentra. El pueblo

se halla abrumado con los impuestos que lo oprimen por su número excesivo, y por el modo de recaudarlos. Los abusos que se han introducido en la distribucion de las gracias, de las pensiones y de las reversiones que cada ministro prodiga con profusion para aumentar su partido y conservar su autoridad, excitan el disgusto general, y alimentan el espíritu de fermentacion en todas las provincias. Los ministros exágeran los recursos de la nacion y el estado floreciente de la hacienda, tanto en sus discursos como en las gazetas que para ello pagan. Dicen que á pesar del sistema adoptado por la Francia, el comercio de la Inglaterra prospera cada dia mas; y alegan para prueba de esta prosperidad el producto de los derechos que se pagan por las exportaciones, las cuales han rendido este año pasado tanto como los precedentes. Esta prueba solo es buena para alucinar á los talentos limitados, pero no á los hombres acostumbrados á calcular con precision. Para que estas exportaciones fuesen realmente ventajosas al comercio ingles, seria necesario que los géneros exportados encontrasen seguro despacho en las naciones extrangeras, lo qual no sucede así. Las mercancías que han salido de Inglaterra con destino para el continente se hallan estancadas en los almacenes de Heligoland, de Gibraltar y de Malta, donde la venta es nula, pues por tal debe contarse lo que se despacha para introducir de contrabando, sobre todo en el dia, en que las providencias de Napoleon lo han hecho tan difícil. De aquí resulta que el comerciante no recibe el importe de sus expediciones, y no puede cumplir con el fabricante: este se arruina, las fábricas se pierden, y los obreros quedan sin trabajo y sin arbitrio para vivir.

Quando el príncipe del Brasil emigró para sus estados ultramarinos, creyó el gobierno que con esto se abria una ancha puerta á nuestro comercio. La avaricia y la codicia de los especuladores se pusieron inmediatamente en movimiento, y se entregaron precipitadamente á este cebo, sin hacerse cargo de que en aquel hemisferio el número de consumidores no es proporcionado, ni con mucho, á la extension del territorio. Viéronse pronto atestados de mercancías inglesas todos los puertos del Brasil y del rio de la Plata, y ahora ya no hai quien compre sino á menos de lo que el género costó.

La tiranía y la injusticia del gobierno ingles para con los americanos han disminuido nuestras relaciones comerciales con aquel pueblo; y los negocios que hacemos con la América son pocos, y sumamente expuestos.

Las expediciones continentales, que el gobierno no puede hacer mas que con numerario, han sido causa de que desaparezca de entre nosotros la moneda de oro nacional y extrangera. El gobierno tiene que comprar parte de este oro á un precio mui subido, y aun esto no alcanza para satisfacer

todas sus necesidades. Agentes del gobierno y especuladores particulares estan ahora recogiendo en Lisboa todo el oro que pueden; pero esta operacion les cuesta inmensos sacrificios, y el gobierno da por este numerario billetes del *echiquier* al 33 por 100 de pérdida.

Todas estas causas, y el estado actual de los diferentes partidos, han producido en todas las clases de la sociedad una confusion, una inquietud, y un temor de que las cosas empeoren todavía mas, qual nunca se habian visto. Jamas han sido tan frecuentes y tan considerables las quiebras, ni tan incierto el crédito de los fondos públicos. Una baxa repentina acaba de arruinar las dos primeras casas de comercio que se habian empeñado para el empréstito, y este escarmiento debe hacer que en lo sucesivo qualquier empréstito sea mui difícil, ó acaso imposible.

Muchas casas de giro de la capital y de las provincias se han resentido de resultas de estas quiebras; y como los billetes habian entrado en circulacion para suplir la falta de numerario, el efecto de las bancarrotas ha alcanzado á todas las clases de la sociedad.

La decadencia de las fabricas de Birmingham, de Manchester, de Liverpool y de otros pueblos fabricantes ha dexado en la miseria á millares de obreros. El número de pobres ha aumentado en tales términos, que su mantenimiento cuesta cinco millones de libras esterlinas solo á las parroquias de Inglaterra, sin contar las de Escocia y las de Irlanda. Estas cargas, juntas con el gravámen de los muchos impuestos, han reducido á la mediania á los ciudadanos ricos, y los que tenian un mediano pasar se encuentran hoy en la pobreza.

Una de las providencias adoptadas por la Francia, que causa en Inglaterra mayor impresion, es la de quemar las mercancías inglesas. Las personas de juicio ven claramente que no hai mejor medio para impedir el contrabando, y que el golpe mas terrible y decisivo que puede darse á nuestro comercio es alentar las manufacturas continentales, y acostumbiar á los pueblos á moderar sus necesidades facticias.

Hallándose pues las cosas en tal estado, la prosperidad de la hacienda británica es puramente ilusoria. El producto de las aduanas será nulo dentro de poco tiempo, ó á lo menos debe dexar un gran vacío, que no podrá llenarse con el recurso de nuevas imposiciones, pues estas han llegado ya al *maximum* que pueden soportar los pueblos. El crédito público se halla en la mayor decadencia. El recurso de los empréstitos está para acabarse. Los impuestos sobre las propiedades y sobre la industria interior no alcanzan á tanto. Luego es indispensable, ó que mudemos de sistema, ó que experimentemos un choque mui violento.

La enfermedad del Rei nos habia hecho concebir algunas esperanzas, y la parte sana de la nacion esperaba que el Príncipe de Gáles manifestaria un carácter firme luego que tomase las riendas del gobierno; que depondria los ministros de su padre, y le cercarian solo los amigos de la paz y de la reforma: estas esperanzas parecian haberle restituído aquella popularidad, que le hicieron perder los extravíos de su juventud; pero viéndose frustradas, no se tiene presente sino su debilidad y fluctuacion entre los dos partidos. Dos consejeros íntimos, Adams y Sheridan, el uno caudillo, y el otro tesorero de su ducado de Cornwa-

llis, son los que le dirigen; y si se designaba á los lores Grenville y Grey para ponerlos á la cabeza de la nueva administracion, no era por otro motivo que por ser los cabezas del partido opuesto á los ministros actuales. No la consideracion al bien público sino el mandar empeña en la lucha á uno y otro partido, y ninguno se merece la confianza de la nacion. Estan ya abiertos los ojos de los partidarios de Pitt; estan mal vistos los ministros actuales porque son sus discípulos y secretarios; pero no merecen mas confianza los amigos de Fox. Su coalicion con los pittistas les ha arruinado en la opinion pública, pues se tiene presente que prometian mucho antes de repartirse el poder; pero luego que se vieron elevados, se olvidaron de todas sus promesas, y sin hacer nada por el interes del pueblo, se les vió reunirse con los panegiristas de Pitt, y seguir las huellas de un hombre de quien habian sido siempre acérrimos antagonistas.

El partido favorito y mas extendido es el de Burdett. Este quiere que sin necesidad de agitacion se haga la reforma de los abusos que se han introducido en la constitucion y en el gobierno. Los hombres que se hallan en altos destinos y sus partidarios le acusan de proyectos de revolucion y de anarquía. Sea lo que quiera, la mayor parte de la nacion en todas las clases le considera como el protector de los derechos del pueblo, y como su mejor amigo.

Todo parece haber sufrido un grande alteracion, hasta nuestro carácter nacional. No somos ya aquel pueblo inquieto y zeloso, pronto á vengar nuestros derechos contra las usurpaciones de los ministros; hemos venido á caer en la apatía; aguantamos con paciencia los insultos del ministerio, y la corrupcion que se ha extendido por todas partes ha afeminado nuestras almas, y ha enervado nuestro valor.

Siguen las agitaciones de la Irlanda. Partidas armadas derramadas por las provincias cometen en ellas excesos que no pueden ni prevenir ni reprimir los magistrados. Los católicos trabajan siempre por la reclamacion de sus derechos políticos. Una providencia que acaba de tomar el secretario de Estado de Irlanda habia acalorado los espíritus. Se les habia prohibido juntarse para extender su peticion al parlamento. Los que debian reunirse fueron convocados á pesar de la oposicion. Se esperaba que los católicos rebatirian esta nueva vexacion, valiéndose de la fuerza, y recurriendo á las armas, si no se revocaba esta providencia.

He aqui el quadro de nuestra situacion: ¿por qué nuestros ministros tienen tanta fiereza y altanería? Se creen los hombres de Estado mas grandes que ha tenido la Inglaterra, porque ellos solos le han causado mas males que todos sus predecesores juntos.

IMPERIO FRANCES.

Paris 27 de marzo.

El 20 de marzo por la tarde llegó á Milan por el telégrafo la agradable noticia del nacimiento del Rei de Roma. Las salvas de artillería y el repique de todas las campanas la anunciaron inmediatamente á los habitantes, y aquella noche estuvieron iluminadas todas las casas particulares.

Los cañonazos que han resonado casi en el mis-

mo momento en todas nuestras costas han anunciado este feliz acontecimiento á los cruceros ingleses á menos de dos horas de haber sucedido.

En Brest y en Boloña se sabia á las 11 de la mañana, y todos los buques estaban empavesados. Así pues el día mismo que nació el Rei de Roma se supo la noticia en Inglaterra.

Con la misma rapidez se ha comunicado esta noticia á Francfort, á Baden, á Stuttgardt, y á la mayor parte de los estados de la confederacion del Rin; y en todas partes ha sido celebrada con el mismo entusiasmo que en Francia, y con las mismas demostraciones de amor y de alegría.

ESPAÑA.

Madrid 20 de abril.

El señor general Blondeau acaba de dar un paseo militar, que no ha sido infructuoso, con parte de las tropas de la provincia de Cuenca hácia los pueblos de Priego y Valdeolivas.

Villacampa, noticioso de este movimiento, se retiró mas allá de Cuenca: San Martin le siguió tambien en su fuga; y el Empecinado, que hacia tiempo se habia reunido con estos dos gefes, pasó el Tajo á toda prisa, y se retiró á las montañas de Sigüenza.

A pesar de la fuga precipitada del enemigo, el general Blondeau pudo rodear en Valdeolivas una columna de 250 hombres, de los cuales mas de 200 fueron hechos prisioneros, y los demas quedaron muertos ó acuchillados.

Tambien han caido en poder nuestro muchos mulos cargados de fusiles, y algunos caballos pertenecientes al enemigo.

En el hospital de Valdeolivas habia 20 insurgentes heridos gravemente en el ataque de Añón. El señor general Blondeau los ha dexado encargados al cuidado de los vecinos de la villa.

Estas ventajas no nos han costado pérdida ninguna. Mrs. Deslevades, ayudante mayor del 75.º, Nadal y Saint-Genies, oficiales de dragones, son dignos de elogio por su conducta y por el valor que han manifestado en Valdeolivas.

Extracto de una instruccion publicada por Mrs. Chaptal Bardel, Tenard, Gai Lussac, Roard y Ternain, sobre el arte de sacar el añil del pastel.

I. Eleccion de hojas.

Se cortan las hojas del pastel quando estan vigorosas antes que se marchiten ó amarilleen. El mejor momento para hacer la cosecha es quando las hojas tienen una ligera tinta violada hácia los bordes. Es preciso coger las hojas quanto mas antes, y ponerlas inmediatamente á fermentar para impedir que no se recalienten y se altere el añil. Las hojas contienen mas añil quando la estacion es caliente y seca, y la extraccion es mas facil quando se han cogido despues de dias serenos; pero aun quando las hojas esten heladas pueden dar añil, solo con la diferencia de que la fermentacion es mas lenta y el añil no es tan abundante. Quando se ha sembrado el pastel por marzo se hace la primera cosecha en junio, y se van haciendo las demas de veinte en veinte dias, ó de veinte y cinco en

veinte y cinco segun la estacion. Seria bueno dexar al pastel en pie durante dos años, porque se podría hacer la primera cosecha en el mes de marzo, y de este modo hacer doce ó quince en los dos años.

II. Fermentacion de las hojas del pastel.

A medida que van cogiéndose las hojas se meten en cestos de mimbres, los que se introducen dentro del agua para lavar las hojas y quitarlas la tierra y el polvo que puedan tener. Despues se las echa en una cuba, de modo que no esten ni muy apretadas ni muy flojas, y se pone encima una tabla para que no suban las hojas. La cuba debe tener una capacidad suficiente para contener 200 ó 400 libras de hojas.

Luego que las hojas estan dentro de la cuba se hecha agua clara hasta que las cubra, y esté dos ó tres pulgadas encima. Es preciso que la agua que se emplea disuelva perfectamente el xabon, y que esté á unos 12 ó 15 grados del termómetro de Reaumur para que se haga la fermentacion mas pronto. Conviene que esta llegue á su término durante el día, no solo porque se conoce mas fácilmente su grado y se la puede parar, sino porque las operaciones siguientes se hacen mal por la noche. En verano la fermentacion empieza al cabo de algunas horas, y tarda mas ó menos segun la temperatura del parage y del líquido en que se opera.

El agua empieza á ponerse amarilla, y suben ampollas de aire á la superficie, primero blancas, despues de color de cobre, y luego azuladas, por el contacto y la accion del aire.

El agua toma cada vez mas color, y se pone amarilla verdosa. En el verano la fermentacion tarda en llegar á su término 18 ó 20 horas. Es mas lenta quando la temperatura es mas fria, y puede durar algunos dias. En general, se conoce que la fermentacion ha llegado á un grado conveniente: 1.º quando el licor ha tomado un color amarillo, que tira á verde: 2.º quando las ampollas tienen iris &c.; pero el medio mas seguro de conocer el momento en que debe suspenderse la fermentacion consiste en tomar una porcion del licor en un vaso, y mezclarle con agua de cal. Si se forma un hermoso color verde obscuro, y se notan muchos copos del mismo color, la fermentacion ha llegado á su término. Es preciso, por consiguiente, ensayar el licor de hora en hora luego que han empezado á formarse las ampollas, y parar la fermentacion luego que se obtenga un precipitado verde obscuro; porque si á pesar de esto se dexa que continúe la fermentacion, el añil se descompone, y no se extrae tanto ni tan bueno.

En general, vale mas detener la fermentacion mas bien pronto que tarde. En el primer caso se saca añil de excelente calidad, y si las hojas contienen todavia alguna cantidad, se las vuelve á fermentar por los mismos métodos.

III. Preparacion del añil.

Quando la fermentacion ha llegado á un grado conveniente, y el licor presenta los caracteres que hemos dicho, se abre la llave ó canilla que está en el fondo de la cuba, y se saca el agua á otra cuba doble de la primera, y cubierta con una tela ó estameña para que se filtre el licor, y dexe toda la inmundicia que puede tener. Se echa poco á poco en el licor agua de cal: la mezcla se entur-

bia y se pone de un verde obscuro (1): en este estado el añil, mezclado con la materia amarillenta, está suspendido en el líquido, y forma muchos copos, que se van precipitando al fondo (2).

IV. *Modo de separar el añil de la materia amarilla.*

Luego que la mezcla de agua de cal con el licor fermentado produce el precipitado verde que sobrenada en la cuba, no falta mas que separar el añil, para lo qual hai varios métodos.

1.º Unos agitan y menean mucho el licor por medio de un exe con paletas, que estan dentro del agua, haciéndole girar rápidamente por medio de una manecilla, hasta que echando el líquido en un vaso ó en un plato de loza, ven sobrenadar los granos azules del añil bien formados. Este movimiento forma una gran cantidad de bolas, que se elevan algunas veces hasta tres pies sobre el licor, y toman un hermoso color azul con el contacto del aire. Se quita con cuidado esta espuma; se la echa en pequeñas artesas de madera, en donde se la dexa reposar hasta que se colorea bien, y luego se pone á secar.

Algunas veces basta agitar el líquido un quarto de hora, y pocas se necesitan dos horas; pero muchas es preciso añadir agua de cal para acelerar la precipitación del añil. Luego que se ha separado este se dexa reposar el líquido; y el añil se precipita poco á poco en el fondo de la cuba, y el licor se aclara y se pone transparente.

2.º Otro método para separar el añil de la materia amarilla consiste en dexar que se deposite el precipitado verde que nada en el líquido. Luego que se ha depositado, se saca el líquido que está encima, y se echa sobre el precipitado ácido muriático ó sulfúrico, debilitados con agua; hasta el punto en que el areómetro de Baumé señale dos ó tres grados (3). Al instante que el azul se manifiesta, se le agita para facilitar la acción del ácido; se echa despues agua para lavar el añil; se vuelve á agitar; se le dexa reposar, y luego que se ha depositado el añil se saca el agua. Este precipitado verde, expuesto al aire, toma el color azul sin necesidad del ácido; pero este último tiene la propiedad de purgar el añil de la cal que se le haya

(1) Se conoce que se ha echado bastante agua de cal quando despues de filtrar el líquido y ponerle en un vaso no se forma precipitado, ni el líquido muda de color aun quando se añada agua de cal.

(2) La agua de cal se compone de una parte de cal y de 200 de agua. Se extiende la cal en el agua; y luego que está bien apagada se la dexa reposar para servirse de la que está encima, que es lo que se llama *agua de cal*.

Mr. Rouqués se ha valido de este precipitante compuesto del modo siguiente: toma 8 libras de cal viva; las rocía con un poco de agua; despues la deslie en una cuba de agua, y la dexa reposarse, habiéndolo meneado antes mucho. Al mismo tiempo pone á hervir unas 64 libras de cenizas de madera seca en unos 80 ó 90 quartillos de agua; despues que ha entrado en ebullicion lo dexa reposar, y la disolucion señala tres grados en el pesa-licores de Baumé. La mezcla de estos dos líquidos forma su precipitante. Esta composicion basta para unas 600 ó 700 libras de hojas de pastel.

(3) Se echa ácido hasta que la mezcla tome un sabor agrio como el vinagre fuerte.

mezclado, y de facilitar la separacion del principio amarillo. Por este último medio se obtiene un añil mas puro y mas hermoso que por el primero. Para asegurarse de que se ha precipitado todo el añil que contenia el licor, se le echa en un vaso, y se mezcla con agua de cal: si no se forma precipitado verde, el licor no contiene mas añil; pero si se forma, se repite con esta agua uno de los métodos expuestos.

Puede suceder tambien que á la primera fermentacion las hojas del pastel no den todo el añil que pueden dar, especialmente si la fermentacion no ha durado mucho tiempo: en este caso se las fermenta otra vez lo mismo que la primera; pero el añil que sale de esta no es de tan buena calidad como el de la primera.

v. *Deseccacion del añil.*

Despues de haber sacado el agua que cubre el añil depositado, se le pone en filtros cónicos, revestidos interiormente de papel de estraza, por donde el añil pasa gota á gota, y se hace consistente. Se coge despues el añil con cuchillos de madera, y se meta dentro de barreños de la misma, cuyo fondo es de tela: se pone á secar, cuidando de que esté á la sombra y al abrigo de las corrientes de aire, y que la temperatura sea de unos 20 á 30 grados. Luego que el añil ha tomado la consistencia de una pasta un poco firme, se le comprime con cuchillos de madera. Al cabo de 20 ó 30 dias el añil ya ha tomado la consistencia competente, y entonces se divide en panes pequeños para venderlo. Sucede muchas veces, sobre todo quando la deseccacion ha sido lenta, que se crian gusanos en el añil; y en este caso es preciso quitarlos, pues si no se lo comerian todo.

NOTA. En la operacion de Mr. Poteziani, de Rieti, calculados todos los gastos de cultivo y los de la mano de obra en la extraccion, sale la libra de añil á dos francos. Mr. Poteziani ha sacado una libra y tres onzas de un quintal de hojas frescas: Mr. Rouqués, de Albi, ha sacado una libra y quatro onzas: Mr. Mohr, de Dresde, no ha obtenido sino cinco onzas de buena calidad, y once de la mediana; lo que prueba que los climas del mediodia son mejores que los del norte para la produccion del añil.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 20 DE ABRIL DE 1811.

Efectos públicos.

Valies reales.....	92
Cédulas hipotecarias.....	95
Certificaciones del tesoro público.....	78½
Oro español contra plata.....	1½
Napolcones de oro.....	1

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada Joas restituido al trono de David, ó Atalía, compuesta en frances por Juan Racine, y traducida al castellano por D. Eugenio Llaguno y Amirola, dándola fin.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la tragedia en cinco actos titulada Blanca y Montecasin, ó los Venecianos, con tonadilla y sainete.